

# La Petite Tunisie

Le Petit Tunisien

SOCIALE

La Tunisie Socialiste

Insertions 1<sup>re</sup> page 10 fr. la ligne; Echos 5 fr.; 2<sup>e</sup> page 3 fr. Abonnements et annonces payables d'avance

Rédacteur en chef: Em. LACROIX C. C. P. 2523 S. Germain

Hebdomadaire Tunisie-Constantine : 12 fr. par an France : 15 fr. — Etranger : 20 fr.

## POLITIQUE TUNISIENNE

La situation matérielle et morale du Français en Tunisie sera fonction de toute époque, du développement économique de la Régence. Son bien-être autant que son prestige dépendent des résultats obtenus dans la mise en valeur de ce pays.

Il nous faut dire que ce sont les richesses minières et leur active exploitation qui ont jadis donné à la Tunisie cet essor merveilleux, ces finances prospères, ce réseau ferroviaire très étendu dont la charge pèse aujourd'hui lourdement sur le contribuable parce que les revenus agricoles ne peuvent suffire à justifier cet outillage.

Peut-on honnêtement espérer que les ressources de la colonisation soient susceptibles, avec une meilleure exploitation, de compenser la déchéance des mines de phosphates, de fer et de plomb. Il serait imprudent de l'affirmer. La Tunisie est handicapée par une pluviométrie capricieuse et la douceur même de son climat est favorable à une multitude d'insectes ravageurs contre lesquels il importe d'engager sans trêve une lutte vigilante. Aux parasites de toutes espèces s'ajoutent les plus terribles, ceux qui s'attaquent au budget même de la Tunisie et dont on ne fait cesser les attaques qu'en leur abandonnant une part des recettes sous forme de prêts jamais remboursés ou de concessions de toutes sortes.

En l'état actuel, si la France veut s'assurer une assise solide en Tunisie, son rôle est d'améliorer le rendement du sol et du sous-sol sans espérer toutefois obtenir de gros avantages matériels. Il faudra s'estimer satisfaits si dans leur ensemble les populations rurales, en particulier, arrivent à ne plus connaître ces famines et ces épidémies périodiques qui font de si gros ravages en ce pays.

Le grand bémol est que nous n'avons pas en ce pays de politique indigène suivie. Nous ne savons même pas exactement le but que nous poursuivons, car si nous intruisons quelque peu les Tunisiens nous ne les éduquons pas pour la bonne raison qu'il n'y a pas deux Français dans la Régence même qui se fassent une idée semblable de ce que pourrait devenir nos protégés en passant par nos écoles.

A ce point de vue on peut dire que nous avons fait le geste large du semeur qui jette son grain à toute volée confiant dans la possibilité que la semence est bonne. Est-ce bien sûr ? Le terrain est-il bien prêt pour recevoir cette semence ? Admettons un préalable satisfaisant, nous aurons, renoué, déserté pour espérer que l'étranger ne recouvrira pas le bon grain ?

politains nés dans ce pays dont ils connaissent la langue et les coutumes.

Ceci étant exposé, il reste une grande œuvre à accomplir pour la mise en valeur de la Tunisie dont certaines ressources, d'une part, défaillantes en ce moment, peuvent retrouver un essor satisfaisant d'ici à quelques années dont l'outillage économique, d'autre part, et le réseau routier en particulier est loin de répondre aux besoins de ce pays.

Il serait fastidieux de vouloir énumérer dans une étude de ce genre toutes les sources de revenus possibles pour la Tunisie, celles dont on souhaite l'essor et celles qu'une Métropole jalouse tient à couvrir de son boisseau.

Il y a à ce sujet matière à méditations quand on feuillette une brochure qui s'appelle l'Annuaire Statistique de la Tunisie, publiée par la Direction de l'Agriculture et du Commerce.

A côté des ressources réelles de la Régence, il existe le casuel, c'est-à-dire l'activité qui résulte de la position stratégique de notre région où la France a intérêt à entretenir une armée, des bases maritimes et aériennes. C'est pour nous un appoint qui n'est pas à négliger et, à ce point de vue, il importe que le prestige du Français en Tunisie comme celui de l'Anglais à Singapour ne soit jamais mis en doute.

C'est pourquoi on ne saurait admettre de ravalier son standard de vie au niveau des autochtones en lui supprimant le maigre avantage du quart colonial; c'est bien peu de chose en comparaison de ce que coûtent les suppléments de solde des fonctionnaires hors de la Grande-Bretagne.

Ceci n'empêche pas de faire confiance, une large confiance même aux éléments qui sont venus à nous sans arrière-pensée, avec le désir sincère de collaborer loyalement au relèvement matériel et moral d'une population longtemps malheureuse à laquelle une religion prévoyante a enseigné la résignation du fatalisme.

CIVIS. BULLETIN

### Un Caïd à Limoger et sans retard

C'est celui de Salim qui le soir du double assassinat de près de Bordj Cédria ne se trouvait pas à son poste et n'est arrivé sur les lieux du crime que le lendemain, alors qu'il aurait dû être là le précédent.

Avant lui furent déjà le Contrôleur de la Région, le Commissaire de police de Bordj, le Capitaine de gendarmerie, le chef de la section et le substitut du Tribunal de Bordj de Tébès.

Les jours passent, est-ce légal ?

Le patronat le sait qui aurait dû être le premier à s'interroger sur ce point ?

Plus que ce fonctionnaire habité à Bordj, la résidence plus agréable que Salim, et il a des amis avec qui, dans les soirs, il fait des parties de bridge et de dominos ou de cartes.

Est-ce pour cela que le Gouvernement lui a donné des appointements point adéquat ?

En attendant tout cela, qu'on l'oblige à résider en chef-lieu de son caïdat et, sans surveillance, comme il a gravement manqué à son devoir, qu'on le limoge, et qu'on se réserve une punition bien due.

### Espagne !

Le mois de novembre semble avoir été fatal à Franco. Son échec devant Madrid est en réalité une défaite dont il ne se rend pas en dépit de la reconnaissance officielle et de l'aide officielle des gouvernements fascistes qui voyaient en lui un bon ou à raison, un confrère. Franco n'a remporté la décision devant Madrid d'un million d'habitants quand il arrivait avec des troupes régulières, c'est véritablement que l'on n'a pas l'opinion publique pour soi et que le titre

de nationaliste que l'on se donne n'est pas le bon. Pour bien juger des événements, il faut un peu se mettre dans la peau du voisin.

Qu'aurions-nous dit en France si par un beau matin nous avions vu débarquer à Marseille quelque tempétueux consul d'Afrique solidement encadré par la Légion étrangère, la garde noire et de nombreux régiments de maures qui se serait proclamé lui-même la quintessence des aspirations bien françaises ?

Voyez-vous ce nationaliste espagnol qui a commencé sa révolution de ladite manière et qui traite le gouvernement régulier d'internationaliste ! Ce serait à mourir de rire si ses crimes effroyables ne nous faisaient pas pleurer.

On peut concevoir la nécessité d'amorcer une action politique par les moyens dont on dispose et, à ce titre, on a pu faire crédit à Franco parce qu'on ne connaît jamais bien à fond quelles sont les aspirations véritables d'un peuple, mais une révolution qui n'est pas menée tambour battant n'est qu'une mauvaise escopette qui fait long feu. La révolte de Franco est une grave sédition militaire, rien de plus; ce n'est pas en tous cas un mouvement profond qui dégage l'âme vibrante d'un pays. Si les madrillènes lui avaient quelque peu ouvert leurs portes, on aurait encore pu lui accorder quelque crédit, mais notre conscience se révolta quand on constata que cet émule du terrorisme tudesque n'a pas hésité devant les pires assassinats pour obtenir la reddition de la capitale.

Franco s'est à jamais déshonoré en faisant bombarder et incendier Madrid par des avions et des projectiles qui ne sortaient même pas des mains de ses compatriotes.

Ce sont là des actes auxquels le recul de l'histoire n'apportera aucune excuse. CIVIS.

### Le suicide de Salengro

Si nous n'avons pas parlé du suicide de M. Salengro, c'est parce qu'il nous manquait les renseignements que nous avions mais que nous ne retrouvions plus.

Au fait, voici ce que donne l'Emancipation Nationale et qui sont de la plus stricte exactitude :

Dans l'exploitation de la mort de M. Salengro, le parti communiste a dépassé les limites de l'impudence. C'est ce que démontre Paul Marion dans L'Emancipation Nationale du 21 novembre. Notre confrère rappelle, en effet, quelques faits absolument indiscutables :

« Le parti communiste verse aujourd'hui des larmes de crocodile sur le corps du Ministre défunt, écrit-il. Hier il le déshonorait comme militant. Dans son journal Le Prolétaire du Nord, c'est qui, le premier, en 1923, a traité M. Salengro de déserteur. En 1926-1927, c'est une autre de ces « feuilles infâmes », L'Enchaîné du Nord, qui flétrissait Mme Salengro d'un terme que jamais un journal français n'osa employer contre une épouse, le terme de « prostituée ». Il a fallu les interventions répétées de M. Jacques Doriot, alors membre du bureau politique du parti communiste, pour que cette campagne cessât. Au surplus, les ouvriers de Lille brûlèrent alors le torchon russo-marxiste en place publique.

« Maurice Thorez, avant d'aller saluer hypocritement la dépouille mortelle de M. Salengro, aurait dû relire la collection de L'Enchaîné du Nord. La force lui aurait alors manqué pour faire le voyage Paris-Lille. Mais il n'a rien relu et pour cause ! »

« Ma femme est morte il y aura bientôt dix-huit mois, de la calomnie qu'on ne lui épargna pas », écrit à M. Léon Blum le Ministre de l'Intérieur quelques heures avant de se tuer. Et ce sont les assassins de cette femme qui ont, en ce moment, l'audace d'aller de meeting en meeting, d'usine en usine, pour appeler les ouvriers, les socialistes et les syndicalistes à la « Riposte ».

### Réflexions féminines

L'aventure amoureuse du roi d'Angleterre fait couler beaucoup d'encre. Chacun se pose cette question angoissante : renoncera-t-il pour une femme à son devoir de roi ? et cette femme, mérite-t-elle un pareil sacrifice ? Divorcée deux fois, donc elle n'a pas su retenir ou l'un ou l'autre de ses maris; pourquoi ? Jusqu'à présent on ne cite d'elle comme qua-

lités dominantes que ses succès mondains et le chic de ses costumes faits par les couturiers de Paris, sans être jolie, du charme, et elle a 40 ans, pas la perspective d'une progéniture. Alors la conclusion de cette loquade royale est qu'avant longtemps ses yeux s'ouvriront, son imagination se calmera, et il n'y a rien, comme dit quelqu'un, qui tue l'amour comme le mariage.

PHILO.

### Le choix des élites

Quelle que soit la forme de gouvernement que l'on prenne, il y aura toujours quelqu'un qui gouvernera, c'est-à-dire qui promulguera ou interprétera la loi et obligera les autres à l'observer. Qu'on le veuille ou non, cela s'appelle commander. En vérité, s'il y a beaucoup de gens qui détiennent une parcelle d'autorité, le nombre de ceux qui doivent obéir est infiniment plus grand; il serait donc dans l'intérêt du plus grand nombre que ceux qui sont au pouvoir constituent l'élite de la nation parce qu'il est autrement difficile de commander que d'obéir.

Le principal écueil réside dans le choix des élites; il y a des hommes vertueux, c'est certain, nous en avons tous connus; quelques-uns sont populaires et les suffrages de leurs concitoyens les ont désignés pour remplir le rôle qui leur convient; mais le cribe de la popularité est loin d'être infatigable et beaucoup de fripons aussi ont su se rendre populaires.

On reste confondu quand on apprend par exemple qu'une chose aussi simple que le choix d'un Président de la République aux Etats-Unis qui consiste en somme à recueillir librement les suffrages qualifiés d'un certain nombre d'électeurs est une opération qui a coûté à la nation plus d'un demi-milliard de francs; encore faut-il se féliciter en constatant que le parti de Roosevelt qui a triomphé n'est pas celui qui a eu les frais de propagande les plus élevés.

Les hommes sont des enfants auxquels on plaît toujours par les promesses et la flatterie; nous ne sommes jamais rassasiés de contes de fées de notre enfance et le maître le meilleur nous paraît toujours être celui qui réalisera nos intimes désirs.

C'est de cet égoïsme généralisé qu'est venu tout le désordre qui préside à nos destinées. Dans la société moderne trop d'individus ne sont pas à leur place et ceux qui pourraient jouer un rôle utile dans la cité se refusent à braver la colère des profiteurs dont ils généraient les débats.

Nous avons inventé des réactifs infatigables pour déceler les moindres traces d'impureté dans une solution chimique, qui donc inventera jamais un « test » infatigable pour discriminer à coup sûr l'honnête homme du charlatan ?

CIVIS.

### Echos et Nouvelles

#### TRANSPORTS DES COLIS DE GARE EN GARE

Pour permettre aux voyageurs qui traversent Paris de se décharger de leurs bagages à main, les Grands Réseaux de Chemins de fer ont organisé un service spécial de transport de ces colis de gare d'arrivée à gare de départ de Paris. Les bagages à main remis à l'arrivée, à la consigne désignée d'une gare tête de ligne, sont transportés, sur demande, dans un très bref délai, à la consigne au départ d'une autre des principales gares parisiennes, moyennant un versement de 1 franc par colis avec minimum de 4 fr. par envoi.

Pour tous renseignements, s'adresser à l'Agence Officielle des Grands Réseaux Français en Algérie et en Tunisie, 3, rue Dumont-d'Urville, à Alger (téléphone : 20.76, 21.93, 32.34, 63.64).

A L'ARGUS

Vient de paraître, à l'ARGUS - Doyen des Bureaux d'extraits de Presse de France et de l'Etranger -, la nouvelle Edition de :

« Nomenclature des Publications en Langue Française du Monde entier ».

C'est un volume très documenté, genre de travail unique, classé méthodiquement, contenant plus de 15.000 noms de Périodiques différents en langue française, dont chacun d'eux possèdera un exemplaire.

Lisez "EXCELSIOR" tous les jours

### Ce qu'est l'Éthiopie

L'Italie s'est à moitié ruinée pour conquérir cette colonie où les trois quarts des habitants sont atteints par la syphilis et où il n'y a rien à récolter. Voici ce que publie une revue médicale sur ce triste pays :

Le climat de l'Éthiopie. Les maladies de ses habitants. — Le docteur Cattier qui exerce depuis plus de trente ans les fonctions de médecin au Ministère des Affaires étrangères, près des représentants de la France à l'étranger, a fait, le 4 novembre 1935, à la Société d'hydrologie de Paris, une conférence très documentée et tout à fait actuelle sur l'Éthiopie, au point de vue climatique et pathologique.

La documentation de M. Cattier concerne la région centrale de l'Éthiopie, le Choa, où se trouve Addis-Abeba.

Cette région est constituée par de hauts plateaux situés à des altitudes variant entre 2.000 et 3.500 mètres.

« On peut y diviser l'année saisonnière en deux périodes : une période de pluies très abondantes et une période de sécheresse excessive.

« La première période, celle des pluies, s'étend depuis la moitié du mois de juin jusqu'à la fin de septembre environ.

« La seconde période de grande sécheresse s'étend d'octobre jusqu'à la mi-juin, coupée seulement par quelques pluies rares dans le courant du mois de mars.

« Pendant la période des quatre mois de pluies, celles-ci tombent chaque jour par grandes averses, telle une pluie d'orage, ravinant toutes les pentes, coupant toute communication avec l'intérieur du pays et rendant les voies totalement impraticables.

« Une fête annuelle que préside le Négus célèbre la fin de cette période pluvieuse.

« La période de huit mois de sécheresse qui lui fait suite occasionne sur toute la région une poussière abondante; si l'on songe que la capitale elle-même est dépourvue de tout moyen d'arrosage et de nettoyage, on devine combien cette sécheresse doit être pénible.

« Les nuits sont fraîches en général toute l'année; de décembre à janvier particulièrement, le thermomètre approche de zéro centigrade.

« Pendant la journée on enregistre des variations sensibles de température (+ 15 à + 20 à l'ombre, + 25 à + 40 au soleil).

« Refroidissement brusque et très rapide à la tombée du jour.

« Au point de vue hygrométrique, l'atmosphère très sèche pendant la période de sécheresse est par contre saturée d'humidité pendant la saison des pluies.

« On n'observe des vents violents qu'au moment où s'établissent l'une et l'autre saisons, en sorte que les vents, correspondant avec le renversement des moussons, annoncent la saison nouvelle. »

Les sources chaudes et minéralisées sont très nombreuses en Éthiopie. Malheureusement elles n'ont pas été étudiées jusqu'ici et elles ne sont guère utilisées. « Seuls les indigènes y font traditionnellement baigner leurs ulcères. »

A Addis-Abeba même le représentant de la France ne dispose pas d'eau potable et on doit aller la chercher en camionnette à 7 kilomètres de distance.

L'hygiène de la capitale laisse beaucoup à désirer. Bien que comptant plus de cent mille habitants, elle ne possède aucun service de voirie; les hyènes, les chacals et les vautours nettoient une partie des immondices de la rue, les déjections humaines restent pour compte, empuantissant l'air de la ville.

« La viande est presque toujours contaminée par la taénia, parasite en quelque sorte « national », que les gens du pays traitent par la purge de Koussou traditionnelle.

« La proportion des vaches tuberculeuses est très importante.

« Les médecins accrédités près du Gouvernement, généralement de classe plus élevée que les autres, ont éprouvé de grandes difficultés à créer des hôpitaux réellement modernes et munis d'instruments et médicaments nécessaires.

« En dehors de ceux des missions protestantes, le gouvernement éthiopien possède deux hôpitaux, l'un celui de Bête-

« VENDEMIARE », le grand hebdomadaire parisien

Saïda, l'autre l'hôpital Menelik II, construit par le Gouvernement français. Il faut y ajouter l'hôpital du chemin de fer franco-éthiopien de Diré-Daoua.

De nombreuses races habitent l'Ethiopie. L'une d'elles, la race « Amhara » s'est assurée la domination de toutes les autres qui se trouvent réduites à une espèce de servage.

« L'esclavage existe donc encore dans le pays.

« En l'absence de tout recensement, on est conduit à des évaluations conjecturales. Il y aurait environ trois millions d'Amharas sur une population totale de dix à douze millions en Ethiopie.

« La race Amhara serait abâtardie par la syphilis extrêmement répandue : la domination de cette race ne repose que sur le monopole des armes. A en croire certains rapports dignes de foi, le commerce et la contrebande des armes sont très actifs dans le pays et constitueraient même le commerce le plus florissant.

L'Ethiopie présente à peu près toutes les maladies communes aux autres pays mais on a remarqué que le tétanos y est extrêmement rare.

« La saison des pluies ramène chaque année une proportion élevée de rhumatismes et de sciatiques rebelles.

« La mortalité infantile est extrêmement élevée. On estime que dans la région d'Addis-Abeba, d'après une statistique fournie par un médecin de nationalité étrangère, 65 % des nouveaux-nés meurent dans les douze mois qui suivent la naissance. C'est là une conséquence du manque absolu d'hygiène.

Dans la capitale, on meurt jeune en raison des nombreuses maladies qui régnent et aussi à cause des excès auxquels se livre la jeunesse abyssine.

Le climat spécial de l'Ethiopie influence l'évolution des maladies.

« Les vasculaires et les hypertendus y font des accidents graves et en particulier les malades atteints d'hypertension artérielle chronique. Ces derniers sont obligés de faire des cures fréquentes durant quelques semaines dans des régions moins élevées.

« Les affections pulmonaires subissent une évolution rapide et guérissent mal. Pour elles, la règle est formelle, le convalescent de pneumonie, de congestion pulmonaire, de broncho-pneumonie, etc., doit faire sa convalescence et sa cure de repos à une altitude moindre.

« Les maladies les plus particulièrement constatées sont :

1° Le typhus exanthématique ;

« Des épidémies de typhus, extrêmement meurtrières, font leur apparition chaque année, surtout à la fin de la grande saison des pluies. Rien n'a été fait pour les enrayer. Les indigènes vivant et couchant à huit ou dix dans de petites cases très rapprochées les unes des autres, on conçoit que, en peu de temps, tout un quartier ou tout un village soit atteint.

2° La fièvre récurrente ; fréquente ;

3° La tuberculose.

La tuberculose est très fréquente. Elle est favorisée par la moindre résistance des habitants (mauvaise nourriture, refroidissements fréquents). Habituellement elle n'évolue pas lentement et revêt parfois la forme fibreuse à poussées hémoptiques.

4° La syphilis.

« La syphilis est la maladie du pays. Il faut avoir vécu en Abyssinie plusieurs années pour se rendre compte de l'extension de ce mal. D'un avis unanime, les médecins du pays estiment que 70 à 75 % de la population sont syphilitiques.

« La maladie y revêt des formes absolument inconnues en Europe, mais le virus semble être en général plutôt dermatique que neurotrope. Ce sont ces ulcérations que l'Abyssin va plonger dans les sources chaudes jaillissant en différents endroits.

« La syphilis est à ce point répandue que le premier traitement que reçoit et que doit recevoir un Abyssin malade est un traitement antisyphilitique. C'est peut-être aussi le pays où l'on voit le plus d'arséno-résistants. De plus, l'Abyssin ne fait que des traitements incomplets. Comme d'ordinaire, deux ou trois injections intraveineuses suffisent à faire disparaître plaies et douleurs, le malade ne pousse pas son traitement plus loin. A plus forte raison, ne se fait-il pas traiter s'il n'a pas d'accident, même en cas de syphilis confirmée.

5° Les cancers, qui sont plutôt rares. Ceux que l'on rencontre affectent, le plus fréquemment, l'estomac et l'utérus.

6° L'alcoolisme qui est de plus en plus répandu. Autrefois l'indigène se contentait de s'enivrer avec du *balq* (bière du pays) ou avec du *tedj* (sorte d'hydromel) ; actuellement il consomme couramment des alcools d'importation.

7° Les maladies mentales sont fréquentes et liées au développement de la syphilis et de l'alcoolisme.

8° Enfin, il faut noter les effets, parfois foudroyants, toujours nocifs de l'altitude sur les étrangers (oppression, maladies de cœur, insomnie, anorexie).

Telles sont les caractéristiques du climat éthiopien et des maladies que l'on y rencontre. Il n'est pas sans intérêt de les reconnaître au moment où des centaines de milliers de soldats, la fleur de la jeunesse italienne, s'élancent avec enthousiasme à la conquête de ce pays arriéré pour la plus grande gloire de leur Patrie.

François DECAUX.

Abonnez-vous aux « Hommes du Jour » 25 francs par an

# La Loterie Nationale

LE TIRAGE DE LA 1<sup>re</sup> TRANCHE

Le billet portant le numéro 263.719 gagne 3 millions de francs

Les six billets portant les numéros 1.073.195 — 131.548 — 1.063.348 301.639 — 587.765 — 297.443 gagnent un million de francs

Les six billets portant les numéros 520.109 — 598.144 — 055.723 639.979 — 186.639 — 608.654 gagnent 500.000 francs

Les billets se terminant par 4149 gagnent 100.000 francs, 0531 gagnent 50.000 francs, 1714 gagnent 25.000 francs, 0139 gagnent 25.000 francs, 759 gagnent 10.000 francs, 49 gagnent 1.000 francs, 7 gagnent 100 francs.

## Adjudication

DES BOUTIQUES, BUREAUX ET EMPLACEMENTS DIVERS DES MARCHÉS DE LA VILLE DE TUNIS POUR L'ANNEE 1937

Le mardi 29 décembre prochain, à 14 h. 30, il sera procédé, à l'Hôtel de Ville, à l'adjudication de location des boutiques, bureaux et emplacements divers des Marchés Municipaux pour l'année 1937 du 5 janvier 1937 au 4 janvier 1938 au soir.

Les locataires actuels qui ont demandé à bénéficier pour 1937 de la clause de renouvellement (article 2 du cahier des charges) devant verser à la Recette Municipale, avant le 15 décembre courant, dernier délai, le montant d'un cautionnement égal au quart du loyer de 1936, faute de quoi leur lot sera mis en adjudication.

Nul ne sera admis à faire des offres pour la location des boutiques :

1° S'il ne produit pas une pièce officielle d'identité avec photographie, mentionnant son âge et son adresse ;

2° S'il n'a versé au préalable à la Recette Municipale un cautionnement en numéraire égal au quart du montant de la mise à prix.

Tout adjudicataire devra verser, séance tenante, le montant de trois mensualités, déduction faite du montant du cautionnement provisoire déjà versé, et, en outre, 1 fr. 50 % du prix total de l'adjudication, dans le cas où le montant des enchères atteindrait ou dépasserait trois fois la mise à prix, l'adjudicataire sera tenu de verser immédiatement (contre le 1 fr. 50 % prévu ci-dessus, la totalité du prix de la location pour douze mois. Nul ne pourra être adjudicataire de plus d'un lot.

Le Cahier des Charges de la présente adjudication est tenu à la disposition des intéressés à la Direction des Services Administratifs de la Ville (Bureau de la Comptabilité) tous les jours non fériés de 8 h. à 11 h. et de 14 h. à 16 heures, ainsi qu'à la Direction des Marchés Municipaux, rue de Norvège, tous les matins, de 7 heures à midi.

DEMANDEZ PAU-LOUT

## Le Rhum Chauvet

JULES CURTELIN ET JEAN CASSAR Représentants-dépositaires 4, Rue de Flandres — TUNIS

# Direction des Affaires Economiques

SERVICE DES DOMAINES

Le jeudi 31 décembre 1936, à neuf heures, il sera procédé dans les bureaux de la Direction des Affaires Economiques (Service des Domaines), 74, boulevard Bab-Benat à Tunis, à la vente aux enchères publiques, au plus offrant et dernier enchérisseur, des propriétés domaniales ci-après :

1° Le lot rural n° 25 de la propriété dite « Djedeïda » située dans le Contrôle Civil de Tunis.

Cet immeuble, d'une superficie approximative de 9 ha. 30, ne comporte pas de constructions.

Mise à prix : 51.000 francs.

2° Le lot n° 6 de la propriété dite « Kasserine » située dans le Contrôle civil de Thala.

Cet immeuble, d'une superficie approximative de 144 ha., ne comporte pas de constructions.

Mise à prix : 117.000 francs.

3° Les lots ruraux n° 25 et 25 bis de la propriété dite « Saouat-Djebelina » situés dans le Contrôle civil de Zaghouan.

Cet immeuble, d'une superficie approximative de 239 ha., comporte une construction en mauvais état et des aménagements hydrauliques.

Mise à prix : 115.000 francs.

4° Le lot rural n° 2 de la propriété dite « Mornag-Etat » située dans le Contrôle civil de Tunis.

Cet immeuble, d'une superficie approximative de 115 ha. 50, comporte des constructions et des plantations de vigne.

Mise à prix : 320.000 francs.

5° Le lot rural n° 1 de la propriété dite « Bahen Zraïb » situé dans le Contrôle civil de Medjez-el-Bab.

Cet immeuble, d'une superficie approximative de 163 ha. 70 a., comporte une construction.

Mise à prix : 218.000 francs.

Les personnes désirant participer à ces ventes devront déposer dans les bureaux du Service des Domaines une demande d'admission aux enchères cinq jours au moins avant la date fixée pour l'adjudication.

Pour communication du cahier des charges et tous renseignements complémentaires, s'adresser à la Direction des Affaires Economiques.

## Raymond VALENSI

Ingénieur Architecte  
TUNIS — 32, Rue de Russie — TUNIS  
DEPOT DE MACHINES AGRICOLES  
41, Rue Al-Djazira, 41

## PHARMACIE BLOCH

1, Avenue de France, et Rue Al-Djazira  
BLOCH Léon Fils  
Pharmacien de 1<sup>re</sup> Classe  
de l'Université de Montpellier  
Lauréat de l'Ecole Supérieure d'Alger

## Grand Hôtel & G<sup>o</sup> Hôtel de France

S, rue Léon Roches  
TUNIS  
Eau courante Ascenseur  
12 appartements avec salle de bain privée  
Chauffage central partout  
Salle pour noces et banquets  
J. EYMON Propriétaire

# Plus que jamais

## ACHETEZ DU TERRAIN

Pour y faire bâtir ou comme placement....

L'acquisition la plus sûre....

C'est celle d'un lot de terrain dans le joli site

## HAMMAM-PLAGE-LES-PINS

Plage paisible, élégante, comportant tout l'aménagement

moderne, située juste au-delà d'Hammam-Lif.

Pour renseignements, visiter ou recevoir plan.

Voir ou écrire :

A. Naccache 6, RUE D'ALGER — TUNIS  
Téléph. 10.49



## Placement Or

Sur terrain d'avenir. Grand lotissement 10.000 m<sup>2</sup> au Belvédère-supérieur par lots de 100 à 500 m<sup>2</sup>. Facilités de paiement.

S'adresser chez Ange NACCACHE, S, Rue d'Alger, à Tunis — Tél. : 10.49.

## Hammam-Lif

Etablissement Thermal Municipal  
ouvert toute l'année  
de 7 h. à 11 h.  
et de 14 h. à 13 h.

## VÊTEMENTS J. BELL

V. DARVAUX réunis  
Téléph. 30.55  
7, Rue des Belges  
TUNIS  
Vêtements Civils et Militaires  
Rayon spécial de décorations et insignes

## Compagnie Algérienne

Société Anonyme fondée en 1877  
Capital : 105.000.000 de Francs entièrement versés  
Réserves : 90.000.000 de Francs  
Siège Social : PARIS, 50, rue d'Anjou

### TOUTES OPERATIONS DE BANQUE, DE BOURSE ET DE CHANGE

Comptes de chèques à vue et à préavis  
Dépôt à Échéance  
Escompte et Encaissement de tous Effets  
Crédits de Campagne — Avances sur Marchandises  
Envois de Fonds — Opérations sur Titres — Garde de Titres  
Souscriptions — Paiement de Coupons  
Location de compartiments de Coffres-forts  
Emission de Chèques et de Lettres de Crédit sur tous Pays

Agences en France

et dans toutes les Villes et principales Localités de l'Algérie et du Maroc ainsi qu'au Grand Liban et en Syrie

En Tunisie :

Tunis, Béja, Bizerte, Djerba, Gabès, Kairouan, Le Kef, Mahdia, Mateur, Medjez-el-Bab, Sfax, Souk-el-Arba, Souk-el-Khemis, Sousse.

Correspondants dans le monde entier

## Docteur Albert SARFATI

Médecin-Dentiste  
Avenue de la Gare — HAMMAM-LIF

Spécialité de travaux américains  
Bridges, dents en Or, en Porcelaine  
Appareils fixes et démontables  
Extractions des dents sans douleurs  
— Prix très Modérés —

## Maisons recommandées

Maison de santé pour les yeux, dirigée par M. le Dr Cuenod — 1<sup>re</sup> Clinique fondée en Tunisie en 1883, 1, rue Zarkoun —  
Artificiers — Ancienne maison Paonessa Père et Fils, Louis Paonessa Fils, successeur, rue de Bretagne - Tunis.

Tunisia-Palace, 1<sup>er</sup> ordre, au centre de Tunis, des gares, des bateaux, de la poste, des théâtres — Cuisiné réputée à prix fixe, à la carte — Ascenseur.

Grande Fabrique d'Épadrilles Ripoll Mentero et Garcia — Tél. : 24.17 — 1, Rue Al-Djazira, Tunis — Gros, demi-gros, détail.

Belle Jardinière — Vêtements et tout ce qui concerne la Toilette pour hommes. — M. A. Comby — 5, Rue d'Angleterre, et 17, Rue d'Italie (en face la Poste, Tunis).

Grands Magasins de Nouveautés du « Petit Paris », Avenue de France, Tunis — Brami Frères & Cie, propriétaires.

Grand Hôtel de France — 1<sup>er</sup> ordre — L. de Lacroix, propriétaire — (Sousse-Tunisie).

Le Gérant : E. LUMBROSO  
Imp. GORSSE, BASCONE et MUSCAT

## Achetez votre épicerie chez un épicier

# AU BON CAOUA

113, Rue de Portugal - Tunis  
et dans ses succursales

## BANQUE DE TUNISIE

Société anonyme au Capital de 16.000.000 de Francs  
Siège Social à Tunis - Succurs. à Sousse, Sfax et Bizerte  
Agences : Tunis - Agence A. Béja, Kairouan, Mahdia, Mateur, Medjez-el-Bab, Monastir, Souk-el-Khemis, Ferryville, Gabès, Zarzis, Ebba Ksour, Nabeul, Djérba.  
Escompte, Recouvrements, Dépôts à vue et échéances fixes. — Emissions de chèques et de lettres de crédit pour tous pays. — Ordres de Bourse. — Dépôts de Titres. — Location de coffres-forts.  
Agence de la Compagnie Générale Transatlantique

## Office Français Immobilier & Commercial

35 ANNEE « ASSURANCES » (25<sup>e</sup> ANNEE)  
28, Rue d'Italie — TUNIS — Téléph. 18.96  
Vous qui désirez vendre : Fonds de Commerce, Immeubles, Terrains, etc., et qui ne trouvez pas d'acquéreur sur place, adressez-vous en confiance à OFFICE FRANÇAIS.

## Compagnie de Navigation Mixte SERVICE D'HIVER

Départs assurés par vapeur grand rapide EL BIAR  
Départs de Tunis tous les jeudis à 11 h. du matin.  
Arrivées à Marseille tous les vendredis à 14 h.  
Départs de Marseille tous les lundis à 12 h. du matin  
Arrivées à Tunis tous les mardis à 17 h.

Pour fret et passages s'adresser aux bureaux de l'Agence, 8, rue d'Alger à Tunis.  
Les Agents PEDELUPE & PIETRA

## Comptoir National d'Escompte de Paris

SOCIÉTÉ ANONYME  
au Capital de 400 millions de Francs entièrement versés  
Registre du Commerce : TUNIS n° 1025  
Siège Social : PARIS, 14, rue Bergère  
AGENCES EN TUNISIE :  
Tunis — Bizerte — Sfax — Sousse  
ESCOMPTE ET RECOURVEMENTS  
Toutes opérations de Banque, de Bourse et de Change  
Dépôts à vue et à Échéance Fixe  
Locations de Compartiments de Coffres-forts — Dépôt de Colis

## Moulins-Concasseurs Bamfords "LE RAPIDE"

MOULINS pour blé, orge, maïs, café, etc...  
1.200 références en Tunisie  
Essais, devis et renseignements franco sur demande  
**INDUSTRIA**  
70 Avenue de Carthage — TUNIS

## Banque Franco-Tunisienne

des prêts mobiliers et monts de piété tunisiens  
La Société délivre des Bons de Caisse qui rapportent CINQ pour CENT NET d'impôt à vue, CINQ et DEMI pour CENT à 1 an. — On peut dire que c'est le roi des placements, 13, Rue d'Alger — Tunis.

## C<sup>ie</sup> Générale Transatlantique

Services Maritimes entre Tunis et Marseille  
Départs bi-hebdomadaires dans les deux sens par paquebots postaux rapides et confortables.  
Départs de Tunis : les samedis à 11 h. directs, les mardis à 8 h. et de Bizerte à 15 h.  
Pour tous renseignements s'adresser aux bureaux de l'Agence, 3, rue Es-Sadikia à Tunis.

## Société Générale pour la Fabrication de la Dynamite

Procédés et Brevets A. NOBEI-PELLET César, agent  
DEPOSITAIRE A TUNIS : 16, Rue de Syracuse  
Dynamite Gomme A et N° 1, Détonateurs, Mèches de mines, 3 tissus goud rond — Téléphone 1.39  
Adresse Télégraphique : Pellet — Tunis

## Grande Distillerie Tunisienne G. & E. LICARI

USINE A VAPEUR  
Rue d'Espagne et Rue de Besançon — TUNIS  
Liqueurs de premier choix — Vins en gros  
SPECIALITE D'AMER ET FERNET LICARI  
Récompensés à plusieurs expositions et concours. — Médaille d'or. — Exposition Universelle de Paris 1900. — Médaille vermeil au Concours de Paris 1900.

## AGENCE GENERALE D'ASSURANCES LA NATIONALE

Vie, Incendie, Accidents de toute nature, Vol, Grêle.  
« LA NATIONALE », se classe comme les années précédentes en tête de toutes les Compagnies françaises, dépassant de beaucoup la Compagnie venant immédiatement après elle.  
S'adresser pour tous renseignements à l'Agent général M. Gustave BESSIS,  
1 bis, Rue Es-Sadikia — TUNIS — Téléphone : 04-79

## DOMAINE DE POTINVILLE Chaux Hydraulique et Ciments

DEPOT : au Port local de la Société des Chaux et Ciments France-Afrique).  
BUREAUX : 2 Rue de Marseille — TUNIS — Téléph. : 1  
POTINVILLE, Téléph. N° 3 (Réseau d'Hammam-Lif).  
L'HUILE QUI GRAISSE LE PLUS

## « Vacuum Mobiloil »

Marque « GARGOYLE »  
Maison A. MODIGLIANI  
Agent général et Dépositaire pour la Tunisie  
5, Rue Saint-Charles — TUNIS — Tél. : 0.47

## Maison Paonessa, Artificier

Rue de Bretagne — TUNIS  
Fabrique d'Artificiers en tous genres  
Entreprise générale des fêtes publiques et privées  
Vente et location d'illuminations et de décorations  
Drapeaux et tentures de toutes nationalités  
Ballons, Lanternes vénitaines, Verres de toutes couleurs, Pains de stéarine, etc., etc.  
PRIX DÉFIANT TOUTE CONCURRENCE